
weACTA  DE  LA  REUNIÓN  DE  TRABAJO  DEL  GRUPO  DE
NUTRICIÓN CLÍNICA SEFH 

ACTA DE REUNIÓN

Título: Junta Coordinadora Grupo Nutrición Clínica-SEFH

Convocante: Dra. Mariola Sirvent Fecha: 3 de diciembre de 2020

Lugar: videoconfereencia Hora Inicio: 17:00 Hora Fin: 20:00

CONVOCADOS

Nombre Asistencia (si/no)

Dra. Mariola Sirvent SI

Dra. M Victoria Calvo Excusa asistencia

Dra. Mercedes Cervera Excusa asistencia

Dra. Patricia Bravo SI

Dr. Juan Carlos Pérez-Pons SI

Dra. Cristina Crespo SI

Dra. Cristina Vázquez NO

Dra. Carmen Ripa SI

Dra. María Sagalés SI

Dra. Amparo Vázquez Si

Dr. David Berlana SI

Dr. Pablo Selvi SI

Dra. Lucrecia Bourgon NO

Dra Sara Vallinas SI

Dra. Laia Pérez SI

ORDEN DEL DÍA

1. Informe Coordinadora y secretaria con la Junta directiva de la SEFH: 

Se explica a los miembros adheridos la reunión mantenida por la coordinadora y la secretaria del grupo
con la junta de la SEFH. Se indica que se explicaron los siguientes aspectos a la junta:

 Se les mandó los resultados de la encuesta de residentes en el que se reflejan las carencias en
formación de los residentes en el ámbito nutricional. Se comenta que se debe poner en marcha



un plan para intentar mejorar esa formación. Se indica que por parte de grupoi de nutrición ya
se  ha  hablado  con  el  grupo  de  tutores,  pero  indican  que  lo  hablarán  también  con  los
coordinadores del grupo de tutores para ver cómo enfocarlo.

 Se insiste en la necesidad de potenciar la especialización en nutrición mediante la concesión de
becas  BPS de nutrición.  Los  miembros de la  junta  se  muestran receptivos a mantener esa
formación. Se insiste en que 5 becas son pocas. Que en la anterior convocatoria se presentaron
más de 15 aspirantes y que se debería disponer de alguna beca más.

 Se  explica  la  problemática actual  que se  tiene en el  área de nutrición  de los  Servicios  de
Farmacia, empezando por el poco interés que muestran muchos jefes de servicio de farmacia
en esa área, a  los problemas con los especialistas de Endocrinología  y  Nutrición, a  que en
ocasiones se dedican a más áreas además de la nutrición. Se solicita que se estudien maneras
de mejorar estos aspectos ya que se trata de una labor que se ha realizado en los Servicios de
Farmacia y que poco a poco ha ido disminuyendo.

 Se comenta la posibilidad de que en los congresos de la SEFH se pueda programar una mesa
redonda  o  alguna  otra  actividad  que  de  visibilidad  a  la  nutrición.  Se  nos  indica  que  nos
pongamos en contacto con el comité organizador del congreso para plantear esa posibilidad.

 Se concluye que se tendrán más reuniones para ir viendo en qué aspectos se puede mejorar y
trabajar para implusar de nuevo la nutrición en los Servicios de Farmacia.

2. Nuevos proyectos iniciados
a. Elaboración de dosier explicativo de BPS de nutrición. Desde el grupo coordinador se cree que

5 becas BPS anuales son escasas para poder formar a farmacéuticos interesados en la nutrición
y se opina que debemos intentar conseguir el patrocinio de más becas. Por ello se decide crear
un dosier explicativo sobre el BPS para los laboratorios de nutrición y solicitar su colaboración
con el patrocinio de 1-2 becas a cada uno de los laboratorios de nutrición. Se decide que las
personas que tengan más contacto con los laboratorios sean las que contacten con ellos y les
expliquen el dosier y les soliciten la ayuda. Responsable del dosier: Patricia Bravo. Contactará
con la Dra. Calvo parar recabar toda su experiencia y colaboración en la realización del mismo.

b. Curso “on line” de Nutrición en pacientes críticos para farmacéuticos:  Se explica la iniciativa
surgida entre laboratorios Fresenius y Carmen Ripa para la realización de un curso “on line” de
nutrición en el paciente crítico dirigido a farmacéuticos. Se ha realizado varias reuniones para
valorar  posibles  temas.  En  estos  momentos  se  está  hablando  con  varios  compañeros  de
Andalucía, ya que el laboratorio también está patrocinando otro curso de nutrición enteral para
pacientes críticos para farmacéuticos. Se va a intentar llegar acuerdos para la realización de un
solo  curso  y  contar  con  los  compañeros  andaluces  que  están  trabajando  en  el  tema.
Coordinadoras del proyecto: Carmen Ripa, Mariola Sirvent, Patricia Bravo-

c. Grupo trabajo de Takeda: Desde el laboratorio Takeda se han puesto en contacto con el Grupo
de Trabajo con la intención de colaborar en la creación de un grupo de trabajo que aborde el
papel del farmacéutico en el manejo farmacológico y nutricional de los pacientes con intestino
corto. Tras la valoración de la propuesta, Amparo Vázquez será la coordinadora del grupo. La
intención es elaborar un documento que refleje ese papel.  Ya se ha contactado con varios
compañeros que trabajan con pacientes con intestino corto y se decide que se enviará un
mensaje a los miembros adheridos para solicitar colaboradores en este proyecto.

d. Reactivación del Curso “on line” de nutrición: Desde la SEFH han mostrado su interés en que
pueda retomarse el curso de nutrición On line, tras los problemas que se tuvo en la edición
anterior. Se decide que se revisará el temario que había actualmente y se valorará si se sigue



con  el  mismo  tipo  de  curso,  se  revisa  el  mismo  o  se  amplia.
Responsables del proyecto: Patricia Bravo y David Berlana.

3. Estado de los proyectos del Grupo
a) Proyecto “Determinar  las necesidades formativas en Nutrición Clínica  de los Residentes de  

Farmacia Hospitalaria”. Coordinadoras: Cristina Crespo y Victoria Calvo. Se informa
Tras la reunión con la junta directiva y mostrar la encuesta de residentes, se ha puesto en
contacto  con  Mariola  la  coordinadora  del  grupo  de  tutores  con  el  objetivo  de  trabajar
conjuntamente en el ITINERARIO FORMATIVO DE LOS RESIDENTES EN EL AREA DE NUTRICIÓN
y  sentar  las  competencias  y  habilidades  necesarias  para  conseguir  dicha  formación.  Se
necesitan 3-4 personas del grupo de nutrición que, junto con un miembro del grupo de tutores,
trabajará estos aspectos y preparará un documento que se valorará en el comité coordinador.
Como  coordinadora  del  proyecto  estará  Mariola  Sirvent  y  también  muestra  su  interés  en
participar María Sagalés. Se decide que la secretaria enviará un mensaje al grupo de adheridos
para solicitar voluntarios para la realización de este proyecto.

b) Proyecto “II Jornadas de actualización en Nutrición Clínica: Atención farmacéutica al paciente  
oncológico”. Coordinadora: Patricia Bravo, Mariola Sirvent. Beca concedida al grupo de trabajo
por parte de la SEFH.
Jornada realizada en colaboración con el Grupo GEDEFO.
Se decide que, debido a la situación de la pandemia, se tendrá que formular como webinar. Sa
ha  hablado con  la  SEFH.  Falta  de  nuevo,  contactar  con  el  grupo GEDEFO y  valorar  fechas
durante el año 2021. Patricia Bravo hablará con el grupo GEDEFO para retomar el tema.

c) Proyecto  “Administración  de  fármacos  orales  antineoplásicos  en  pacientes  con  sonda  de  
alimentación.  Coordinadoras  Cristina  Vázquez  y  Cristina  Crespo.  Nos  indican  que  los
colaboradores ya han finalizado la revisión de los fármacos que quedaban pendientes. Se indica
que, en breve, se incorporarán a la APP Medisonda y que se va a realizar una publicación con la
información obtenida.

d) Proyecto ONCONUTRIDOS  : Coordinadora: Carmen Ripa. Realizado conjuntamente con el grupo
GEDEFO.  Previsto su inicio a principios de enero. Más de 100 hospitales unidos al proyecto. En
breve se enviará una carta a la lista de la SEFH, firmada por las coordinadoras de ambos grupos,
explicando el proyecto y solicitando más adhesiones. 

e) Curso  de  formación  de  residentes  :  Coordinadora:  Carmen  Ripa,  Nati  Lago  y  Neus  Sunyer.
Debido a la pandemia, no puede realizarse de manera presencial por lo que se van a preparar
en forma de grabaciones para que puedan ser realizados en un periodo de tiempo por los
residentes. Con el cambio de formato, se ha decido ampliar el número de temas a tratar (se
está baranjando hasta 20 temas). Serán grabaciones de 60 minutos. Se está contactando con
los ponentes para confirmar los temas. En principio estará abierto para R2-R3 y R4.

f) Proyecto Relación del contenido en fitoesteroles en la nutrición parenteral y desarrollo de daño  
hepático ligado a nutrición parenteral. Coordinador: David Berlana. No se concedió la ayuda
solicitada. Se solicitó a la SEFH la baremación del proyecto para poder mejorarlo y presentarlo a
otras ayudas. Se comenta que, aparte de las ayudas de ls SEFH, también es posible solicitar
ayudas desde los grupos de trabajo de la SENPE. Se decide ir mejorando el proyecto hasta que
aparezcan nuevas convocatorias de ayudas.

g) Proyecto “Estudio sobre la  acción de los  fármacos en el  estado nutricional”  .  Coordinadora:
Patricia Bravo. 
Estado actual:



- Elaborado formulario web para la introducción de los datos directamente a la aplicación. En
proceso de diseño de la Aplicación por parte del informático.

- Más de 300 medicamentos revisados e introducidos en los formularios.

4. Ruegos y preguntas
Por  parte  de  un  compañero  adherido  se  traslada  el  interés  de  formar  un  grupo  de  rehabilitación
multimodal.  Se  decide  que  se  enviará  un  mensaje  a  los  adheridos  para  ver  si  hay  suficiente  gente
interesada para formarlo. Respecto al tema de la persona coordinadora del BPS, Mariola Sirvent expresa el
deseo de la Dra. Calvo de dejar de coordinar el proyecto. Se incide en que lo mejor sería que lo realizase
coordinadamente con otra persona durante la siguiente convocatoria para así formar a la persona que se
tenga que encargar en el futuro. También se comenta la posibilidad de acreditar unidades de nutrición en
el que el responsable sea un farmacéutico según la normativa UNE. También se comenta la posibilidad de
contactar con los miembros de la SEFH que han participado en la creación del sello de calidad QPEX para
unidades de pacientes externos y ver si se podría adaptar de alguna manera a las unidades de nutrición de
los servicios de farmacia. LA Dra. Bravo intentará recabar información sobre ese tema.

Y sin más asuntos que tratar, se da por concluida la sesión siendo las 20:00 horas del día de la
fecha.


